

La féodalité

La **féodalité** est un système où les seigneurs ont tout pouvoir sur leur territoire, mais ils sont de puissance inégale. Ils se mettent donc sous la protection et au service d'un seigneur plus important.

Lors d'une cérémonie appelée l'**hommage vassalique**, un homme libre (le **vassal**) se place sous la protection d'un autre homme libre plus puissant (le **suzerain**).



Le vassal promet fidélité et aide financière au suzerain. En échange, le suzerain accorde sa protection et donne une terre appelée **fief** au vassal.

Le suzerain peut lui-même être le vassal d'un seigneur plus puissant.

Les châteaux forts

Aux IXe et Xe siècles, une grande insécurité règne en Europe (invasions et guerres entre seigneurs). Pour se protéger, de nombreux seigneurs font construire des châteaux forts, d'abord **en bois**, puis **en pierre**. Les terres, autour du château, sont cultivées par des paysans qui peuvent se réfugier en cas de danger.



Le château fort est construit en général près d'un village, sur une colline, une butte naturelle ou artificielle pour voir de loin les attaquants arriver. Cette disposition permet aussi de rendre l'assaut plus difficile car les assaillants doivent monter une pente.